
КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №52 (20.11.2019)37

— Непросто. Люди как будто обладают 
избирательным слухом. Мы хотим слу-
шать о повышенной ставке, но не слы-
шим о повышенном риске. Это выгля-
дит так, словно, покупая лотерейный 
билет, человек сразу думает, где он бу-
дет парковать черную «Волгу»: во дво-
ре будет ставить или придется поку-
пать гараж. Хотя вероятность выиграть 
в лотерею у него не очень высокая. Так 
и продукты с высоким риском, кото-
рые обещают высокую доходность. Со-
бираясь инвестировать, внимательно 
изучите все условия и риски.

— Сейчас много говорят 
о биометрии. Насколько 
это перспективно и безо-
пасно, на ваш взгляд?

— Мы создали собственную биометри-
ческую систему идентификации кли-
ентов намного раньше остальных, за-
долго до Единой биометрической си-
стемы. И успешно ее применяем и по 
сей день для защиты денег наших кли-
ентов. Мое мнение: биометрическая 
идентификация — это очень надежно 
и перспективно. Мало кто знает, но 
биометрический образец лица — это 
не фотография, а цифровой набор за-
шифрованных символов. И хранятся 
они отдельно от персональных дан-
ных, поэтому даже в случае гипотетиче-
ской утечки данных мошенники ими 
воспользоваться не смогут. Я — сторон-
ник использования биометрии в бан-
ках. К примеру, если мне понадобится 
досрочно снять депозит, я бы хотел, 
чтобы банк попросил меня пройти 
биометрическую идентификацию для 
подтверждения личности и без нее опе-
рацию не проводил. Мошенники могут 
придумывать все новые способы, как 
выманить у вас коды, пароли и прочие 

данные. Невозможно подделать лишь 
биометрические данные: таких систем 
в мире не существует. Это работает. 

— Вам часто приходится 
заниматься финансовым 
ликбезом?

— Розничный банк — это банк обще-
ния с людьми. С момента создания По-
чта-банка мы являемся постоянным 
партнером Недель финансовой грамот-
ности и по всей стране проводим раз-
личные лекции, мастер-классы, экскур-
сии как для взрослых, так и для школь-
ников. Рассказываем, как правильно 
копить, как правильно рассчитать про-
центную ставку по кредиту, ведь зача-
стую обыватель процент по кредитам 
посчитать не может, даже простой. Уве-
рен, основы финансовой грамотности 
должны быть заложены в школе, как 
правила дорожного движения. Тем бо-
лее что деньги, банковская карта, мо-
бильный банк сегодня появляются 
в жизни школьника намного раньше. 

В свое время мы проводили экспе-
римент: просили людей посчитать, 
на что они ежемесячно тратят деньги, 
спрашивали, сколько зарабатывают. 
Часто выяснялось, что доходы не по-
крывали расходы. Люди удивлялись: 
как же мы на эти деньги живем? Где-то 
экономили, где-то занимали и переза-
нимали. Никто не задумывался, может 
ли позволить себе такую жизнь. В на-
ших согражданах борется рациональ-
ность Запада с восточным стремлени-
ем к роскоши.

Почта России и Почта-банк исполня-
ют еще и важную социальную мис-
сию — объединяем страну и делаем 
 финансовые услуги доступными даже 
в глубинке. Наши офисы есть в самых 
дальних населенных пунктах различ-

ных регионов. Банк — это неотъемле-
мый элемент нашей повседневности, 
как газ, электричество и дороги. Понят-
но, что мы должны просчитывать все 
расходы и риски. Поэтому в малонасе-
ленных местах финансовые услуги пре-
доставляет специально обученный со-
трудник почты, а часть обслуживания 
производится виртуально. Зачастую 
расходы на обслуживание клиентов 
в отдаленных населенных пунктах мы 
покрываем за счет работы в больших 
городах. Может быть, в дальнейшем си-
туация изменится, инвестиции окупят-
ся, но не быстро: это бизнес вдолгую.

— Сейчас много говорят 
о том, каким будет банк 
ближайшего будущего. 
Что думаете по этому по-
воду? Будут ли существо-
вать банки в принципе? 

— Знаете, пока существуют деньги, 
 пока есть потребность их сберегать 
и одалживать, банки не исчезнут: ну-
жен тот, кто будет брать на себя управ-
ление рисками. За столетия ничего 
принципиально нового придумано 
не было. Банки всегда привлекали 
деньги под проценты, предоставляли 
займы и занимались транспортиров-
кой денег. Если в ближайшее время 
мы вдруг перейдем к новым отноше-
ниям, когда денег не будет в принци-
пе, тогда банки исчезнут, но я не верю 
в подобное будущее. Будут ли банки 
модифицироваться? Конечно. Во-
первых, произойдет замена ручного 
труда машинным, как и во многих от-
раслях. Но работа со сложными про-
дуктами и сделками еще долго будет 
очной, в остальном же мы все больше 
и больше переходим на онлайн-обслу-
живание, максимальная автоматиза-

ция типовых операций происходит 
уже сейчас. А начиналось с того, что 
банкоматы вместо касс стали выдавать 
деньги, а компьютер вместо человека 
стал выполнять кредитный скоринг. 

Один уважаемый банкир не так дав-
но заявлял, что банков не будет и мы 
будем напрямую осуществлять Р2Р-
кредитование. Возможно, оно так и бу-
дет, но в этом случае могут быть и не-
приятные инциденты, один из них 
описан в романе «Преступление и на-
казание» Федора Михайловича Досто-
евского. Давайте рассуждать серьезно. 
Могут ли люди кредитовать друг друга 
без риска? Когда это ваши друзья вам 
одолжили, чтобы прийти на свидание 
к девушке,— это ваши друзья. Когда 
советская касса взаимопомощи на од-
ном предприятии, где сегодня — 
у Ивана Ивановича сын родился, зав-
тра — у Петра Петровича внучка, это 
понятно, кто объединяется и зачем. 
А теперь представьте себе, вы вышли 
на улицу: к вам подходит человек, про-
сит одолжить денег: я вам отдам, бук-
вально завтра. Кто-то же должен управ-
лять этим риском. Мне говорят: мы бу-
дем брать у одних, просчитывать ри-
ски и отдавать другим. Позвольте, но 
это и есть банковский бизнес! Мы за-
нимаем у тех, кто хочет разместить 
деньги на депозитах, и отдаем тем, 
кто хочет получить кредит. Задача бан-
ка — управлять кредитным риском 
и ликвидностью, соблюдать баланс 
 заемщиков и кредиторов, чтобы не по-
лучилось так, что положили деньги на 
депозит на несколько месяцев, а кре-
дит выдали на два года. Это и есть бан-
ковская деятельность, потребность 
в таких услугах была в обществе испо-
кон веков и никуда не исчезнет •
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ДМИТРИЙ РУДЕНКО

Родился 23 ноября 1969 года 
в пос. Болшево, г. Калининград 
 Московской области. В 1993–
1998 годах в банковской сфере 
 прошел путь от специалиста отдела 
организации расчетов до начальни-
ка управления по работе с частными 
лицами. В 1999–2007 годах входил 
в рабочую группу по реорганизации 
банка «Русский стандарт» и впослед-
ствии стал одним из ключевых топ-
менеджеров банка. В мае 1999 года 
назначен вице-президентом, руково-
дителем департамента розничного 
бизнеса, а в 2005 году — первым 
 заместителем председателя банка 
«Русский стандарт». В 2007–2012 
 годах работал в должности первого 
заместителя президента—председа-
теля правления банка ВТБ 24. 2012–
2016 годы — президент—председа-
тель правления Лето Банка. С марта 
2016 года по настоящее время — 
президент—председатель правления 
Почта-банка.
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